

DIARIO DE PALMA.

LUNES 6 DE SETIEMBRE DE 1852.

Noticias nacionales.

MADRID 27 DE AGOSTO.

En una correspondencia de Leon se asegura que el día 30 debe dejar á Oviedo S. M. la reina madre, despues de la visita á la fábrica de Truvia, é inauguracion del ferro-carril de Langreo, deteniéndose el 31 en Leon.

— Nuestro corresponsal de San Ildefonso con fecha de anoche, nos dice:

«A las once y media del domingo llegó el presidente del Consejo. Le acompañaba Bordiu. El ministro de Fomento que no se ha movido de aquí, como equivocadamente ha dicho esa prensa, sigue mal de salud.

A Perales, nombrado secretario de la estam-pilla, se le han señalado 30,000 reales de sueldo. Se trata por S. M. de nombrar guarda-sellos de la Real persona á un grande de elevada posición, y se designa para este puesto al conde de Pinohermoso.

Nada se habla aun de salir la corte de este sitio.»

— Han llegado á Cádiz procedentes de Santa Cruz de Tenerife, con la navegacion extraordinariamente larga de veinte y siete dias, los buques trasportes de la armada *Santacilia* y *Marigalante*. Conducen al batallon de Málaga que estaba allí de guarnicion y que, como saben nuestros lectores, ha sido relevado por el de Africa. En uno de los buques ha habido un muerto durante la travesia con cuyo motivo se le ha sometido á observacion sanitaria.

— Segun dice *El Avisador malagueño*, parece que el ayuntamiento de Málaga ha dirigido una comunicacion al ministro de la Gobernacion, rogando no se lleve á efecto la traslacion del señor don Miguel Tenorio al gobierno de Cádiz. Dice tambien que muchas personas influyentes y respetables de aquella ciudad han dirigido asimismo una carta confidencial al expresado señor ministro y al presidente del Consejo con igual objeto.

— Escriben de Granada:

«Siguen los asesinatos horrorosos: anteayer, como á las tres de la tarde, fué muerto alevosamente de dos enormes puñaladas en el pecho, el conocido por el Petaquero. No hace muchas noches que tambien lo fué vilmente, un infeliz oficial de zapatero que caminaba tranquilo por detrás del teatro, recibiendo una cruel estocada que lo dejó cadáver en el momento.

Los señores curas párrocos de esta capital han recibido del Excmo. señor ministro de la Gobernacion el encargo de admitir las solicitudes de los pobres impedidos, ciegos ú otras enfermedades incurables que quieran entrar en el nuevo hospital de Nuestra Señora del Cármen, próximo á concluirse.

Como interesa á los pobres que se hallen en aquel caso, nos apresuraremos á publicarlo para su conocimiento.»

— Las noticias recibidas últimamente de Filipinas alcanzan al 14 de junio; las de Zamboanga al 5. En Manila lo mismo que en todo el archipiélago no ha ocurrido novedad que merezca mencionarse. Seguia hablandose en la capital de la expedicion que se proyectaba para ocupar á Joló y empezar á establecer en este punto, de una manera sólida, el poderío español. Tambien se hablaba en Manila de grandes proyectos para la completa sumision de la isla Mindanao, de la que se pensaba sacar un gran partido por sus variadas y ricas producciones.

— El coronel don Mariano Ozcariz seguia en Zaboanga, bastante mejorado de las heridas que recibió cuando la toma de los fuertes del sultan de Sagud. Este habia prestado sumision á la autoridad española de la isla lo mismo que los demás dattos mas principales.

Las fortificaciones de Puerto-Pollve estaban muy adelantadas y su guarnicion habia cesado de experimentar las continuas arremetidas de los moros.

El vapor *Jorge Juan* habia estado en la China á recoger la correspondencia española, saliendo despues para diferentes puntos del archipiélago donde su presencia habia dado cierta importancia moral á la metrópoli. Los vapores pequeños que allí tenemos habian impuesto de tal manera á los piratas, que hace muchos años que no se han visto aquellos mares tan seguros como en la actualidad de tan furibundos enemigos.

En Manila habian fondeado procedentes de Cádiz las fragatas *Julian Unzueta* y *Braña* y los bergantines *Ilocano* y *San Jacinto*, este último habia conducido al superintendente don José Sandino, que en 1.º de junio tomó posesion de este importante cargo.

— Del *Heraldo* de hoy tomamos las siguientes líneas:

«Se tienen noticias de Melilla hasta el 4 del actual. Sábese de positivo en aquella plaza que el hijo del emperador se retiró el día 2 con direccion á Fez, despues de haber sacado en el campo las contribuciones anuales, y de las que se quejaban mucho los moros, pues algunos habian quedado completamente arruinados.

El brigadier gobernador de Melilla habia dispuesto algunas noches antes la salida de 20 ó 24 hombres con objeto de dar desagüe al rio que tantos y tan gravísimos perjuicios ha ocasionado á la plaza en años anteriores, produciendo tercianas ó intermitentes.

Hasta la presente, dice nuestro corresponsal, ha surtido el mejor efecto la buena idea de este señor gobernador. Respecto á la operacion se verificó felizmente, pues nada sintieron los moros que se hallaban en Tarara; al ataque de la leña, durante el desagüe, y cuando avisados por los golpes que se daban con motivo de echar una trinchera, hicieron una descarga, hubo la suerte de que no resultase ni un soldado herido.»

— De nuestro apreciable corresponsal de la Granja, recibimos la siguiente correspondencia, fecha de ayer:

«La noticia del día es la entrevista que á fines del actual ó en los primeros dias de setiembre tendrán S. M. la reina y su augusta madre en el pueblo de Villacastin, á algunas leguas de aquí, camino de Asturias. He oido asegurar que nuestra soberana irá á recibir á su augusta madre en dicho pueblo, donde comerán juntas, y la reina Isabel regresará á San Ildefonso, siguiendo la reina Cristina á Tarancón.

Ha llegado aquí el obispo de Puerto-Victoria, que mañana será presentado á SS. MM. Estas pasearon á pié por las orillas del Balsain y despues fueron en carruaje al camino de Segovia. En la madrugada del viérnes deben hallarse de regreso aquí los ministros de Hacienda y de Guerra, y en el consejo semanal presidido por S. M., es probable se termine la combinacion de los gobernadores, y la que produce la vacante de Mier en el tribunal supremo de justicia.

El batallon de la Princesa manobra todas las tardes al mando del bizarro brigadier Rios, que indudablemente puede presentar este cuerpo como modelo. Ya he dado á Vds. la noticia de la revista que hay preparada.

Esta noche sale el Sr. Ayala, oficial de Gobernacion; parece que el señor ministro del ramo ha dispuesto que toda la seccion que se hallaba en esta regrese á Madrid, pues él se reserva venir solo á la asistencia al consejo.—Ha llegado el Sr. Campuzano, uno de los comisionados en la cuestion de deslinde de territorio con Francia; comision que ya sabia V. se disolvió sin hacer nada. Parece que S. M. le ha concedido la gran Cruz: tambien parece se ha dado otra á D. Felipe Rull, regente de la audiencia de Manila, que se halla en esta y sale mañana para esa. El señor Pineda, digno magistrado de Canarias, ha sido ascendido á la de Zaragoza.

VARIEDADES.

La policia francesa acaba de poner á la sombra á un hábil aventurero. Este individuo pretendia ser el último descendiente de la ilustre familia de los Gonzagas. Se decia duque de Mantua, príncipe del imperio romano, oficial de la legion de Honor, gran cruz de la órden de Estanislao, caballero de la órden de *Virtute militari* de Polonia, gran maestre de la órden de la Redencion, vice-maestre de la órden de los cuatro Emperadores de Alemania, protector de las órdenes del mérito de Prusia y Leon de Holstein, etc., etc., etc.

En 1845 el supuesto príncipe de Gonzaga ostentaba en Paris un gran boato, y era admitido en las sociedades de los altos personajes, á los que habia presentado títulos que no les dejaban ninguna duda sobre los derechos que se

atribuía. Durante el último reinado solicitó el título de general al servicio de la Francia, y por algún tiempo se habló de nombrarle coronel de la legión extranjera; pero no se llevó á cabo, sin embargo de que consiguió tener entrada en palacio.

Entretanto se llegó á descubrir que bajo el nombre de Manizowski, oficial polaco refugiado, el supuesto duque de Mántua, recibía indebidamente subsidios del gobierno francés. Este descubrimiento le valió la decadencia de su prestigio, y algunas persecuciones que no pudo detener. Entónces el noble personage creyó deber mantenerse retirado del mundo y su bullicio.

Hace pocos días que un magnífico carruaje, despues de haber descrito una curva aristocrática, se detuvo delante de la puerta principal del Eliseo, y se vió descender de él á un caballero cubierto de placas y condecoraciones que se hizo anunciar bajo el nombre de príncipe de Gonzaga, y que pidió ser admitido á presencia del príncipe presidente de la república.

El general Roguet, á quien el tono y los modales de este individuo inspiraron algunas sospechas, le contestó que el gefe del Estado no podía en aquel momento dar audiencia á nadie; pero le prometió que daría parte al príncipe de su deseo.

Así que se marchó el condecorado caballero, el general envió á pedir informes sobre él á la policía. Reconocieron los documentos del aventurero, y el resultado de este reconocimiento fué una orden de prision contra el noble duque de Mántua. Una pesquisa hecha en su casa, calle de Mont-Thabor, ha suministrado datos sobre los medios con que el supuesto personage sostenía el fausto que le rodeaba.

Habíase abrogado el derecho de conferir todas las órdenes que hemos citado anteriormente, y las hacia pagar muy caras á las personas que se dejaban engañar por el hábil estafador. De este modo condecoró con tres cruces á un ingeniero de la plaza de las Bastillas que se habia creado una gran fortuna fabricando objetos de industria.

El ilustre dignatario no se limitaba á vender los títulos y las cruces á personas honradas, y condecoraba con ellas á personas estigmatizadas con las condenas judiciales. Había metamorfoseado en baron á otro aventurero salido de la cárcel de Mazas, y que por sus maneras habia hecho gran número de prosélitos.

Supónese que con el auxilio de títulos estraidos de la sucesion de la familia de los Gonzagas, de la que no existe miembro ninguno, el diestro aventurero ha conseguido, por espacio de quince años, abusar de la credulidad pública. La sumaria que se ha empezado á instruir, descubrirá, sin duda, curiosas fechorías.

Con motivo del proyecto que se agita en Londres, para uniformar el sistema monetario en todas las naciones cultas, un artista de aquella capital ha acuñado una pieza que contiene 23 partes de plata y siete en cobre. El anverso representa el globo de la tierra, y en el reverso, se lee el valor de la pieza en los principales idiomas de Europa. En moneda española equivale á 25 reales.

Viaje aereostático.—De un periódico inglés copiamos la carta siguiente:

«Señor: Aunque se han hecho muchas descripciones de viaje por el aire, gracias á la invencion de los globos, quizás hallará Vd. algun interés en los pormenores que voy á darle de una

escursion que acabo de hacer á las regiones del espacio en el globo de M. Hampton. A las siete y cuarto de la tarde, consumados todos los preparativos, entramos en nuestro frágil vehículo, el aereonauta, otro amigo y yo, y en el momento de dar la señal de la partida, pasó sobre nuestras cabezas el globo de Mr. Croxwel, que se perdió de vista en pocos minutos. Rotos nuestros vínculos con la tierra, nos lanzamos en pos de nuestro rival, y no tardamos en seguir su ejemplo, entrando en la misma nube que lo envolvía, aunque dudosos de si estaria encima ó debajo de nosotros, y, por mi parte, con algun recelo de un choque, que en aquellas alturas no debe ser una cosa muy divertida. Continuamos flotando silenciosamente por en medio de una masa espesa de nubes, cuando de repente divisé delante de mí un espectro en forma de globo, con sus pasajeros, barquilla, etc. Ahí está nuestro compañero de viaje, exclamé. «No por cierto, respondió nuestro conductor. Ese globo no es mas que el el reflejo de ese en que estamos,» y diciendo esto, y saludando con el sombrero y la bandera, la fantástica imágen le devolvió el cumplimiento y se desvaneció. Inmediatamente salimos de las nubes, y nos vemos rodeados de la luz del sol en toda su magnífica esplendidez; tuvimos una gran expansion de gas, y continuamos subiendo con la mayor rapidez.

Lo que entónces se presentó de golpe á nuestras atónitas miradas, no puede describirse ni con el pincel ni con la pluma. Al occidente teníamos una masa inmensa de gigantescas montañas, cubiertas de nieve, amontonadas unas sobre otras, en asombrosa confusion, y cambiando á cada instante sus caprichosas líneas y volúmenes por otros mas caprichosos todavía; allí se veían cúpulas, altísimas torres, vastas pirámides, castillos enormes, chocando entre sí, aniquilándose unos á otros para tomar nuevas formas. Arriba, en lo mas alto de la bóveda del firmamento, vagaban nubecillas color de rosa, á manera de ángeles de un mundo desconocido; debajo veíamos la tierra con sus campanarios, sus calles, fuentes, sus caminos de hierro y el Támesis retorciéndose como una serpiente de plata en medio de los prados de esmeralda. Todavía subimos mas, y aquí cambió la decoracion; las cimas de las montañas eran de oro bruñido; el sol pasó por debajo, y se tomaron hogueras flameantes: cada pico lanzaba llamaradas rojizas, y la lava descendía por los nevados declives. Púsose el sol circundado de torrentes de fuego, muchos de los cuales se remontaban al zénit con la rapidez de un cohete. Entónces desapareció aquel mágico espectáculo, y nada se presentó á nuestra vista, sino por una parte la anchura de los cielos en toda su trasparente pureza, y por otra un caos enorme de nubes pardas y color de plomo, que vagaban perezosas debajo de nosotros.

«Durante mis peregrinaciones en varias partes del mundo, he tenido la fortuna de ver raras y maravillosas perspectivas. Me hallé en uno de los picos mas encumbrados de los Alpes, durante la espantosa tempestad que asoló la Suiza en el mes de abril de 1840. He visto gloriosos ocasos desde las cumbres del Líbano; las extrañas mudanzas de la admósfera que ocurren en los desiertos de Egipto; las deliciosas noches de luna en el tranquilo Mediterráneo, en medio de los selváticos grupos de las islas griegas, y una furiosa tempestad en el Atlántico: pero jamás habria podido ni aun imaginar una escena de tan magestuosa grandeza y sublimidad como la que he tenido la dicha de presenciar en esta ocasion, y firmemente creo que, si hubiera estado presente el escéptico mas empedernido, se habria re-

ducido con mas facilidad á la creencia en el Ser Supremo, que con los sermones mas elocuentes y los argumentos mas persuasivos. Apenas se ocultó el sol se condensó el gas, y empezamos á descender con mucha velocidad, hasta poder dejar la canastilla cerca de Enfield y de la estacion del camino de hierro de los condados de Oriente, donde nos recibieron con la mayor benevolencia los empleados de la empresa y los labradores, prodigándonos todos los auxilios que necesitábamos.»

CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto á las siete y cuarto de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 35 pasajeros.

Las noticias de Madrid que hemos recibido alcanzan al 1.º del actual.

DISPOSICIONES OFICIALES.

MINISTERIO DE HACIENDA.

REAL DECRETO.

Conformándome con lo que Me ha propuesto el Ministro de Hacienda, de acuerdo con Mi Consejo de Ministros, Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se nombrará una comision, compuestas de personas competentes, que se ocupe en el exámen de la posibilidad y conveniencia de levantar el estanco del tabaco y de la sal: que proponga, si lo creyere conveniente, ensayo ó ensayos parciales de desestanco; y que haga en su caso la consulta del sistema que en su concepto pueda establecerse en reemplazo de aquellas rentas, asegurando cumplidamente la equivalencia de sus progresivos productos de una manera que no sea mas onerosa para los pueblos.

Art. 2.º Se escitará el celo de los particulares que posean conocimientos en estas materias para que dirijan á dicha comision los datos y observaciones que juzguen oportuno.

Dado en San Ildefonso á diez y ocho de agosto de mil ochocientos cincuenta y dos.—Está rubricado de la Real mano.—El Ministro de Hacienda.—Juan Bravo Murillo.

Real orden.

Escmo. Sr.: La Reina (Q. D. G.) ha tenido á bien mandar que una comision, compuesta de V. E. como presidente, y de D. Joaquin María Perez, director general de contabilidad de Hacienda pública; D. Cristóbal Bordiu, director general de Aduanas y Aranceles; D. Hilarion del Rey, director general de Rentas estancadas: don Buenaventura Cárlos y Aribau, director general cesante del Tesoro público; D. Agastin Rodriguez, director general que fué de Rentas; don Miguel Belza, superintendente cesante de Hacienda de Filipinas; D. Alejandro Llorente, diputado á córtes, D. Ensebio María del Valle, decano de la facultad de filosofía y catedrático de economía política de la Universidad de Madrid; D. Joaquin Hysern, catedrático de fisiología de la facultad de medicina de la misma Universidad; y D. Victorio Fernandez de Lazcoiti, oficial primero de la direccion de Rentas estancadas, que ejercerá las funciones de secretario, se ocupe con arreglo á lo dispuesto en el Real decreto de 18 del actual, del exámen de la

posibilidad y conveniencia de levantar el estanco del tabaco y de la sal, y de proponer en su caso el sistema que en su concepto pueda establecerse en reemplazo de aquellas rentas.

Es al propio tiempo la voluntad de S. M. que la comision dé principio desde luego á los trabajos que se la encargan, avisando V. E. á este ministerio para que quede instalada.

Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 21 de agosto de 1852.—Juan Bravo Murillo.—Sr. don Alejandro Olivan.

Noticias extranjeras.

Paris 30 de agosto.

Se lee en el *Monitor*: «Los partes recibidos ayer tarde de Constantinopla, fechados el 17 de agosto, nos permiten anunciar, que la Puerta Otomana ha satisfecho todas las reclamaciones que el embajador de Francia tenia orden de presentarle»

Informada la Puerta de todo lo que pasó en Trípoli entre el cónsul general y el bajá, ha condenado sin vacilar la conducta de este funcionario y la del comandante militar inmediatamente responsable de las violencias sufridas por los dos franceses que reclamaban la proteccion del consulado.

Han sido destituidos uno y otro; el oficial y los soldados que maltrataron á nuestros compatriotas serán juzgados y castigados, y se pondrá á la disposicion del gobierno frances una suma destinada á indemnizar á estos individuos de las pérdidas que hubieren podido sufrir, ó para auxiliar á sus familias.

Las otras quejas principales de que ha obtenido satisfaccion el embajador no son menos importantes. Nos referimos al asesinato del P. Basilio en Antioquia, de las violencias contra M. Blanchard, profesor de frances establecido en esta ciudad, y de los insultos hechos al cónsul. Los principales autores ó instigadores del asesinato del P. Basilio, entre los cuales se encuentra uno de los hombres mas considerados de Antioquia, Eumer-Effendi, son desterrados y condenados á la detencion, los unos en Velgrade, los otros en Widdin; y la Puerta autoriza en Antioquia la constraccion de la iglesia, cuyo proyecto sirvió de pretexto para el asesinato. Además al gobernador de Alepo en la época de la muerte del P. Basilio se le ha reprendido por la conducta que observó cuando los primeros procedimientos.

En cuanto á Janina, el bajá comandante de las tropas, será retirado; se cambiará la goarnicion, y el pabellon que fué retirado se enarbolará de nuevo con todos los honores que le son debidos. M. Blanchard recibirá una indemnizacion por los atropellos que sufrió. Otro francés, M. Duvernois, fué herido últimamente en Constantinopla por los soldados, el guardian de la torre de Galata ha insultado y apaleado un empleado de la cancillería de Francia. Los autores de estas violencias están ya presos, y la reparacion se completa indemnizando á M. Duvernois.»

Noticias nacionales.

MADRID 1º DE SETIEMBRE.

Nuestro bien informado corresponsal de San Ildefonso, nos escribe con fecha del 27 esta interesante carta:

«He visto en los diarios de Madrid, que la corte dejará este sitio á mediados de setiembre: creo la noticia inexacta, y puedo asegurar á ustedes que hasta el dia lo mas probable sigue siendo no solo que SS. MM. permanezcan aquí todo el mes de setiembre, sino que se verifique en San Ildefonso el besamanos de los dias del rey, que es el 4 de octubre. Solo grandes frios que pudieran causar daño en la salud de la princesa de Asturias, es lo que modificaria el acuerdo actual de nuestros reyes, que piensan continuar aquí largo tiempo.

El dia 4 llegará aquí la reina madre, aunque no sé si los síntomas que algun periódico ha asegurado se notan en nuestra soberana, la permitirán ir á recibirla en Villacastin, como está proyectado. La reina Cristina permanecerá aquí el 4 y el 5, y el 6 seguirá para Tarancon. Su fami-

lia irá directamente desde Asturias á Madrid, y luego á Tarancon.

Ayer salió el rey para Riofrio y regresó por la noche. Tanto SS. MM. como la princesa gozan la mas completa salud, y se muestran muy complacidas en este sitio.

Hemos tenido aquí á Mayans, y esta noche sale para esa. Unos dicen que vino llamado por el gobierno, otros á asuntos del ferro-carril de Valencia. Creo lo primero. Hace dos dias que ha venido tambien el señor de Salamanca.

Al último consejo de ministros asistieron solo los señores D. Juan Bravo Murillo, Bertran de Lis y D. Ventura Gonzalez Romero. El señor Ordoñez ó llegó despues de celebrado, ó regresó á Madrid antes de su celebracion. Lara está en Asturias, Reinoso sigue mal de su salud, y de Ezpeleta ignoro la causa de su no asistencia.

He oido asegurar que van á convocarse pronto varios colegios electorales, donde deben celebrarse elecciones parciales. Esto seria indudablemente una prueba de que el ministerio ha abandonado el pensamiento de la disolucion; pero como dije á Vds. hace dos dias, estos rumores deben acogerse á beneficio de inventario. Lo que sí creo, y esto es únicamente una opinion mia, es que si hubiese disolucion, no todos los ministros importantes asentirian á ella, y esto podria producir alguna nueva modificacion.

He oido asegurar que se espera á Mon en esta á principios del mes entrante, lo cual, caso de ser cierto, supondria que ha renunciado ó aplazado al menos su viaje á Francia. No respondo de esta noticia.

Indícanse algunos cambios en el cuerpo diplomático, y con este motivo he oido pronunciar nombres que dudo mucho piensen en ir al extranjero.

El ministro de la Gobernacion estuvo aquí solo un dia, y como digo antes, no sé que asistiese al consejo. En su marcha política me parece va á seguir la conducta que tan buenos resultados le ha dado en los gobiernos que ha servido: primero reconoce el campo, se informa, y luego ejecuta y obra sin vacilar un solo instante, ni torcerse por ninguna consideracion. Sigue hablándose de que Carbonell quiere dejar el gobierno de Valencia, quedándose de rector de aquella universidad.

La cuestion que además de la de Almansa y Aranjuez tiene hoy el privilegio de que se hable algo aquí acerca de ella, es la del trazado de camino de hierro del Norte, trazado que no puede demorarse ya mas tiempo, pues los estudios del terreno están ya hechos, y es urgente comenzar los trabajos de una via, unida al gran pensamiento de poner la península ibérica en completa comunicacion con la Europa. Ayer estuvo aquí una comision de Segovia y el gobernador de la provincia á gestionar en favor de esta direccion. Antes habian estado comisiones de Avila, Salamanca y Valladolid, gestionando en contrario sentido. Segovia lo espera todo de su diputado el señor don Ventura Gonzalez Romero, Valladolid y Avila confian en las promesas del señor Reinoso; pero ni el señor ministro de Gracia y Justicia ni el de Fomento podrán hacer en este asunto otra cosa que lo que mas convenga á los intereses generales de la nacion. Por hoy, ó mucho me equivoco, ó las probabilidades están á favor de Segovia. La cuestion, sin embargo, es importantísima bajo mil aspectos, y tendrá consecuencias.

Las últimas reformas introducidas en la estampilla, cancillería de palacio y demas, son una novedad mayor de lo que se cree. Por ellas

se obliga al patriarca, al caballero mayor y á todos los demas altos dignatarios de palacio, á entenderse con el guarda-sellos de la real persona. Parece que el patriarca espondrá reverentemente á S. M. la dificultad de despachar con otra persona que no sea su soberana, recordando su gerarquía y los casos reservados que pueden ocurrir.

La cuestion del ferro-carril de Aranjuez no está concluida.»

—De Algeciras escriben con fecha 20 de agosto:

«La escuadra inglesa al mando del almirante Dundas, ya tan conocida en nuestras costas, y que se hallaba en la bahía de Gibraltar desde el dia 6 de este mes, ha salido de dicho puerto en la tarde del 16, dirigiendo su rumbo hácia Levante. Se dice que su objeto es cruzar por el archipiélago griego y permanecer algun tiempo en Smirna, desde donde saldrá para quedar en cuarteles de invierno en Malta; volviendo luego hácia España en la próxima primavera.

Sin embargo, hay quien desmiente estas noticias, asegurando que no debe alejarse mucho, y que antes de dicho tiempo la veremos aparecer de nuevo en nuestras costas.

Muy en breve deben verificarse en esta plaza tres consejos de guerra de oficiales generales para ver y fallar igual número de causas instruidas contra oficiales del cuerpo de carabineros. Con este motivo han llegado aquí algunos de los señores que han de formar parte de dichos consejos.»

—El 30 del actual debe llegar á Sevilla el señor Tarancon, obispo de Córdoba, que en union del señor cardenal arzobispo de aquella metropolitana, pasará el dia 2 del próximo á Cádiz, á efectuar la consagracion del señor Arboli, obispo electo de Guadix, con la concurrencia del señor obispo de Cádiz; cuya ceremonia tendrá lugar el domingo 5, siendo su padrino, como tenemos anunciado, S. A. R. el duque de Montpensier.

—En la gran funcion que se prepara para el dia 8 de setiembre de la inauguracion de la iglesia de Nuestra Señora de Regla (Cádiz), celebrará de pontifical el señor Cardenal, y predicará el señor obispo de Guadix, á cuyo acto concurrirán SS. AA. RR. los señores infantes.

—Se esperan en Madrid los cadetes de la última promocion, que desde el colegio de Toledo vienen á servir en varios cuerpos de la guarnicion. El colegio de Toledo se pone cada dia bajo un pié mas brillante.

—Leemos en *La Nacion* de hoy:

«Anteayer se decia que habia sido separado del destino de intendente de palacio el Excmo. señor don Agustin Armendariz.

Tambien se hablaba de la separacion de otros dos empleados de la misma oficina.»

—El correo de Asturias no ha llegado hoy: el retraso es sin duda producido por el viaje de S. M. la reina madre. Esta, despues de haber visitado el 27 el santuario de Candas, donde hay un Cristo muy venerado en Asturias, habrá salido ayer del Principado. Hoy descansa en Leon; mañana llegará á Valladolid, donde se detiene el dia 2, y el 3 continuará su viaje para llegar á la Granja. En Valladolid se estaban haciendo preparativos para recibirla.

—Por un nuevo Real decreto de que se dá cuenta en la orden de la plaza de este dia, se ha prorogado por dos meses mas el término concedido en Real orden de 10 de julio próximo pasado, para que puedan solicitar sus retiros los jefes y oficiales del ejército á quienes convengan obtenerlos con las ventajas otorgadas en el Real decreto de 16 de diciembre último, en cuyo concepto terminará el plazo en 31 de octubre veni-

dero, para la Península, é igual día de diciembre para Ultramar.

— El *Constitucional* publica hoy una interesante y curiosa estadística de los ministros que ha tenido España desde 1808 hasta nuestros días. El resumen general arroja estos datos:

Ministros de estado 66, de gracia y justicia 53, de guerra 85, de marina 53, universal de Indias 1, de ultramar 13, de gobernacion 54, de fomento y comercio 13, y de hacienda 72, lo cual da un total de 410 ministros ó secretarios del despacho. Esta lista empieza por D. Pedro Ceballos, D. Ignacio de la Pezuela, el general Eguía, y termina por D. Juan Bravo Murillo. Acaso otro día con mas espacio la reproduzcamos íntegra en nuestras columnas.

El besamanos del día de San Luis en Sanlúcar estuvo brillantísimo. La víspera se habia dado una solemne funcion de iglesia en accion de gracias al Altísimo por el restablecimiento de la salud de nuestra infanta. Entre los asistentes al besamanos se veia gran número de oficiales de nuestra renaciente marina.

— Hoy 30 de agosto ha debido llegar S. M. la reina madre á Leon. Mañana se detendrá en la antigua corte de nuestros soberanos, y para el 4 estará en San Ildefonso. Tal vez ahora se detenga en Valladolid. El capitán general de aquel distrito, señor Rivero, no se ha separado de S. M. hasta dejarla en los confines de Castilla la Nueva.

— El día 25, como estaba anunciado, se verificó la inauguracion del ferro-carril de Langreo. La concurrencia reunida en Gijon, era inmensa. La línea que se debia recorrer, era de dos leguas.

A las cuatro de la tarde se presentó en el tablado donde estaba el altar, el señor obispo y el clero, y en seguida aparecieron en el mismo S. M. la reina madre, y el duque de Rianzares, las marquesas de Castillejo y Vista-Alegre, acompañados del general Lara, ministro de la guerra, del general Rivero, capitán general, del gobernador de la provincia, del señor Canga Argüelles, del general Valdés y de los marqueses de Pidal, Acapulco y Campo Sagrado. Concluidas las ceremonias religiosas, se descubrieron las dos locomotoras, á las cuales se bautizó con los nombres de *Cristina* y *Jovellanos*.

Acto continuo entraron en los coches del ferro-carril S. M. y los personajes aludidos, viéndose en uno de ellos al escritor D. Modesto Lafuente y al periodista frances Mr. Blaise des Vosges.

El tren recorrió las dos leguas indicadas y volvió en seguida llevando á remolque otro convoy de carbon de piedra. Al llegar á la estacion, la multitud gozosa se lanzó sobre los carros del carbon y su violento arranque de la máquina arrojó á muchos curiosos sobre el mismo carril, debiéndose al tino del maquinista que no ocurriese una gran catástrofe.

Por la tarde la sociedad obsequió á S. M. y demas personas con una espléndida comida, preparada por un fondista de Palais-Royal, llamado de Paris con este objeto, y cuyo coste ascendió á 12,000 duros, terminando la celebracion de esta gran fiesta con un lucido baile que se dió por la noche.

— Recientemente se ha presentado al ministro de la gobernacion una comision presidida por el duque de Veraguas, pidiendo el restablecimiento de la antigua escuela de tauromaquia. Si las funciones de toros han de seguir en nuestro pais, para que no degeneren mas de lo que ya han degenerado esta clase de espectáculos, es sin duda

útil aquella antigua escuela. La corrida de ayer, mala bajo todos aspectos, lo prueba elocuentemente.

— El 24 á la una y media de la noche, segun nos escriben de Gijon, regresó al palacio de Contrueces S. M. la reina madre, que habia salido aquella mañana á las diez y media á visitar la fabrica nacional de cañones de Trubia.

El 25 iba á inaugurarse una seccion del ferro-carril de Langreo. El tren real con el wagon de S. M. y cuatro diligencias, dos de primera clase y dos de segunda, saldrian de Gijon recorriendo una distancia de dos leguas. A dicho tren debian seguir otros tres con los convidados. Conducirian ademas varios wachones cargados de carbon que han sido llevados á Gijon por una via provisional de otras dos leguas de estension. El convite se hacia por el señor Canga Argüelles, como director gerente de la sociedad.

El 21 se hizo la primera prueba de una locomotora y de la via, y el 23 la segunda. En esta expedicion se corrió una longitud de una legua, próximamente, en once minutos, subiendo al uno por ciento, y bajando al ocho; los resultados de estos ensayos fueron satisfactorios, y apenas se percibia el movimiento lateral y el de juntas de carriles.

En el tren de prueba fueron varias señoras, el duque de Rianzares, diferentes notabilidades de la provincia, y otra porcion de sujetos que habian concurrido para asistir á la inauguracion de dicho camino.

El 24 á las diez de la tarde llegó á Gijon en una silla de posta el señor ministro de la Guerra.

— Hallándose de centinela en el portalon de babor del navio *Soberano* un artillero, tuvo la desgracia de caer al agua. El jóven oficial Casariego, que se hallaba de guardia, viendo que aquel soldado iba á perecer, sin titubear un momento y con uniforme é insignias de que estaba revestido, arrojóse al mar inmediatamente, siguiéndole por un impulso instantáneo el marinero Martinez. Entre uno y otro, á los muy pocos minutos, sacaron al artillero, que aun en la ofuscacion consiguiente á una muerte próxima habia conservado fuertemente asido el fusil. Cuando el alférez Casariego, lleno de satisfaccion porque habia salvado de una muerte cierta á uno de sus subordinados le sentó para que se sosagara en el alcázar del navio, un grito general de *viva la reina!* resonó sobre cubierta.

El señor director general de la armada parece que ha propuesto al gobierno se premie este rasgo de filantrópico valor con la cruz de la marina, cuya distincion se creó el año de 1814 para recompensar servicios de esta naturaleza.

BOLSA DE MADRID DEL 31 AGOSTO.

Títulos del 3 por 100 consolidado.	45	3/4
Títulos nuevos del 3 por 100 diferido	23	3/8
Inscripciones de partícipes legos	33	
Deuda amortizable de 1ª clase	12	
Dicha de 2ª clase	6	
Acciones de San Fernando á	104	1/2

Palma 5 de setiembre.

Por disposicion del juzgado de Guerra de esta Capitanía general queda señalado el día 15 del corriente á las cinco de la tarde en el despacho del Sr. Auditor para el remate de una casa propia de Jacinto Tortella, sita en la villa de Maro y calle llamada de los Algibes, que linda con dos calles públicas, con casa y corral de José Vaurell, con corral de la casa de Miguel Seguí (a) Maña, y con casa y corral de Joan Miró; y para el de una pieza de tierra llamada *el Pou vell*, de estension de un cuarton y medio poco mas ó ménos, del propio Tortella, situada en el distrito de la referida villa, confinante con tierra de D. Juan Oliver, con otra de María Ramis, con otra de Dª Antonia Sabater y con otra del Sr. de Comasema, cuyos inmuebles se venden á instancia de la referida Sabater, para hacerle pago

de cierta cantidad que acredita contra el repetido Tortella. Lo que se avisa al público para conocimiento de los licitadores. Palma 2 de setiembre de 1852.—Por mandado del tribunal—Juan Antonio Ferrer, escribano de Guerra.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 7 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del día, el miércoles 8 á la una de la tarde para Barcelona, y á las cinco de la misma para Iviza. Palma 5 de setiembre de 1852.—P. A. D. A. E. I.—José G. Pecellin.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del dia.

SAN EUGENIO, OBISPO.

Fué varon tan virtuoso, que despues del tránsito de san Deogracias, obispo de la iglesia de Africa, no se halló otro mas apropósito para llenar su vacante. Revestido del carácter episcopal, predicó con santo celo contra la heregia arriana que tantos estragos hizo en aquellas regiones. El rey Hunerico protector de aquella secta le mandó apalea, destrrándole despues de su silla, á la que fué restablecido por Gustabundo, acabando sus apostólicas tareas el año 101.

SAN PRETONIO, OBISPO.

Este siervo de Dios animado de un celo verdaderamente apostólico, apacentó la porcion del rebaño de Jesucristo que le fué encomendada, por los prados de las virtudes evangélicas, dando de ellas el mas vivo ejemplo hasta su dichosa muerte acaecida en la diócesis de Verona, donde es venerado con mucha religiosidad.

NAVEGACION

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 4. Para Alicante laud Santo Tomas, de 37 ton., pat. Antonio Bosch, con un pasajero y azúcar.

Para Marsella laud Belisario, de 68 ton., patron Francisco Estados, con almendron y efectos.

TEATRO

Se está ensayando para poner en escena día 7 del corriente, primera funcion, la linda comedia en 4 actos, que tantos aplausos merece en todos los teatros del continente, dirigida por el señor Prats, titulada:

UN MATRIMONIO Á LA MODA.

A continuacion se pondrá en escena por primera vez en este teatro, el baile español en un acto, dirigido por el Sr. Gispert, nominado:

LA FERIA DE SEVILLA.

1ª parte. Introduccion por la segunda y tercera parejas y gitanos.

2ª Jaleo por la Sta. Valero y el Sr. Portas.

3ª Manolas y jitanas, por las señoritas Valero, Martinez y Agueda, y los Sres. Portas, Puchet y Alejandro.

4ª Los panaderos, por la señorita Alegría.

5ª Paso á tres, por la señorita Alegría, y los señores Gispert y Portas.

6ª Final por todo el cuerpo de baile.

Dando fin con la linda pieza,

POR NO ESPLICARSE.

Para el día 8, D. Francisco de Quevedo.